

Escala Crítica/Columna diaria

*Estamos en el lugar mundial 13 de infectados y 4º de muertes *Lo que se preveía: la batalla en el mercado de las vacunas

*Tabasco, seguridad territorial y un replanteamiento urbano

Víctor M. Sámano Labastida

LAS CIFRAS mexicanas del contagio e impacto del COVID-19 comparadas con el resto del mundo pueden servir para criticar la estrategia del gobierno o para asumir que debemos hacer un mayor esfuerzo como colectividad. El registro puntual que lleva la Universidad John Hopkins (Maryland, EEUU) desde el inicio de la pandemia colocan a México en el lugar 13 de infectados a nivel del planeta, más o menos a la par del sitio que ocupa por población, en el nivel 10. Un total de un millón 649 mil 502 contagiados hasta ayer.

Lo mismo sucede con el registro de recuperados: estamos en el escaló nueve, con un millón 237 mil 321. Pero las luces de alerta se encienden cuando observamos que estamos en el cuarto sitio mundial de fallecidos con 141 mil 248, apenas superados por Estados Unidos, Brasil e India.

¿Qué ocurre con China que fue el epicentro de la pandemia?

OCULTAMIENTO O EFICACIA

HAY QUIENES señalan que el régimen asiático oculta o maquilla las cifras. A pesar de tener una población de unos mil 500 millones de habitantes, ocupando el primer sitio mundial, oficialmente reporta 4 mil 635 fallecidos. Siempre de acuerdo a los reportes de aquel gobierno, desde el 17 de mayo del año pasado no tuvo ningún muerto luego de la trágica oleada iniciada en diciembre de 2019. Hasta el 14 de enero de este año que se volvió a reconocer un nuevo deceso vinculado al virus. Casi ocho meses sin fallecimientos, mientras el mundo pagaba con creces la crisis sanitaria y de seguridad vital.

Es un hecho que estamos ante una segunda y agresiva oleada de contagios, en México, y en varios lugares del mundo. En Tabasco, la Secretaría de Salud alertó sobre una alta circulación del COVID-19; en las 24 horas recientes al cierre del registro de ayer, hubo 254 nuevos casos positivos, 496 negativos y 11 fallecimientos. El total de pacientes activos detectados se ubica en 2 mil 167 personas.

No olvidemos que al inicio de la epidemia en el país, Tabasco se colocó rápidamente a la cabeza de los contagios.

Nuevamente las autoridades insistieron en mantener las medidas sanitarias para contener la epidemia y cortar la cadena de infecciones. Tenemos hasta la fecha 49 mil 502 casos de contagiados desde el inicio de esta emergencia. Hay un innegable esfuerzo que permitió la recuperación de más de 42 mil pacientes, conforme al registro oficial; pero los fallecidos suman 3 mil 426. Muchísimos más que los pronosticados en un escenario catastrófico.

LA OTRA ENFERMEDAD

SI BIEN la estrategia nacional se ha enfocado en conseguir y aplicar la vacuna, diversos gobiernos han llamado a no relajar las medidas porque sus áreas de salud estiman que esta segunda ola es sumamente agresiva; es cierto que el personal sanitario está más familiarizado con la detección y el combate al coronavirus, al tiempo que se ha multiplicado la aplicación de pruebas, pero también existe un explicable desgaste humano y de recursos que no se deben dilapidar.

Existe, además, una evidente guerra geopolítica por el control y aplicación de las vacunas. No sólo países como Estados Unidos, China, Rusia y Gran Bretaña, entraron en una competencia científico-tecnológica por obtener el antígeno, sino también por dominar el mercado y su aplicación. Desarrollaron la substancia en un tiempo récord.

La marcha de la economía, el proceso de recuperación, depende mucho de que tan rápida pueda un país inmunizar (sin duda que temporalmente) a su población. Las políticas gubernamentales, como lo hemos constatado en el caso Pfizer o en el Sputnik ruso, dependen de la velocidad del abasto...y de la eficacia del tratamiento.

No hay vacuna contra la enfermedad del poder.

CIUDADES SEGURAS

UN REPORTE oficial destacó las cifras de la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU), del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), según la cual la percepción de seguridad en Villahermosa mejoró en el último trimestre de 2020. Pasó de 90.4 al 86.8, todavía muy alto pero con notorio avance. La Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) señaló que la capital tabasqueña es una de las seis ciudades del país que mostraron una reducción en la percepción social de inseguridad, al pasar del 90.4 al 86.8 por ciento.

Recordemos que durante varios años Villahermosa se colocó en el primer sitio nacional en materia de inseguridad y de la percepción ciudadana en la materia.

Un hecho relevante para la seguridad de la capital del estado y para Tabasco en su totalidad es el mejoramiento urbano. De esto hablaron ayer el gobernador Adán Augusto López y Román Meyer, secretario de Desarrollo Urbano, a propósito del compromiso presidencial por renovar –no sólo reconstruir– el malecón del Grijalva, tanto del lado del centro histórico como de la populosa colonia Las Gaviotas.

En este mismo sentido, el de la seguridad territorial, se inscribe el anuncio del inicio este miércoles del dragado de la barra de Frontera, Centla, con lo que debe aplicarse un programa integral para el desazolve de los ríos de Tabasco...pero también para evitar el relleno de zonas bajas y del lecho de cuerpos de agua.

AL MARGEN

HOY TERMINA la llamada Era Trump para Estados Unidos y para el mundo. El nuevo presidente de aquel país Joe Biden, demócrata, se propone revertir lo que para muchos es una página negra en la historia de aquel país. La mentalidad imperial sigue presente, pero hay esperanzas de una marcada diferencia ante una política abiertamente xenofóbica y racista. Una de las primeras pruebas será sus propuestas en el tema migratorio, para un país surgido de la migración y de la ocupación de un territorio. (vmsamano@hotmail.com)